

**ADOLFO GONZÁLEZ MONTES, La Iglesia en la sociedad, Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 2024, 912 pp., ISBN: 978-84-220-2365-4.**

El título del libro que Adolfo González Montes nos presenta como resultado de un largo período de lecturas, docencia, investigación y reflexión, permite dar cabida a perspectivas muy diversas que el autor acota en un marco geográfico más concreto: España y Europa y en una cronología que, sin desdeñar antecedentes y presupuestos históricos, se centra en las transformaciones sociales contemporáneas y en los desarrollos doctrinales a partir del Concilio Vaticano II. Podemos añadir que el punto de partida de este análisis es el malestar que provoca la pervivencia de la llamada *questión religiosa* en España tras la solución ensayada en la Constitución de 1978 al «hacer mención expresa de la Iglesia católica... tras afirmar el carácter aconfesional del Estado» (pág. 25).

Muchos de los materiales que ahora se ofrecen son inéditos mientras que otros han sido sometidos a una amplia reelaboración al servicio de la sistemática que se propone y que el autor explicita desde la introducción (págs. 10-15) algo que, sin duda, contribuye a la claridad de un conjunto en el que se refleja la trayectoria académica y pastoral del obispo emérito de Almería (Salamanca, 1946).

González Montes ha sido catedrático de Teología fundamental y de ecumenismo en la Universidad Pontificia de Salamanca; consultor del Pontificio Consejo para la Unidad de los Cristianos y miembro del Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización. Los obispos españoles le designaron como su representante en la Comisión de Obispos de la Unión Europea y ha sido presidente de las comisiones episcopales para la Doctrina de la Fe y Relaciones Interconfesionales. Decimos esto, en apretada síntesis, únicamente para dar a entender cómo don Adolfo aborda los temas propuestos desde la atalaya que supone su docencia universitaria, el conocimiento de los organismos internacionales y los problemas que plantea el estatuto jurídico de las diversas comunidades religiosas en las sociedades democráticas.

Cada una de las cuatro partes que componen este estudio lleva al frente un epígrafe que nos da cuenta de las líneas esenciales de su contenido: 1) Tolerancia y libertad en la tradición española. 2) El magisterio de la Iglesia sobre las realidades temporales y la cuestión del laicismo. 3) Fundamentos filosóficos y teológicos de la acción sociocultural y política de la religión y 4) Las Iglesias en la reconstrucción de Europa.

La primera de estas partes se desarrolla bajo una amplia perspectiva histórica que lleva a ver en el catolicismo un patrimonio de España como nación, a situar en sus justos límites el alcance político de la intolerancia religiosa en diversos países de Europa y a valorar el impacto de la persecución religiosa en los años treinta del pasado siglo. El caso paradigmático de Castilla y León, aplicable a otros muchos territorios, sirve para caracterizar un proceso de secularización que ha significado un cierto abandono de la práctica religiosa en el contexto de los cambios experimentados por sociedades conservadoras y rurales que han pasado a ser pluralistas y urbanas. Esta circunstancia sirve para interpretar las enseñanzas conciliares y una propuesta que plantea la presencia pública de la Iglesia en la sociedad y, como consecuencia, la presencia de la Iglesia como institución social.

A continuación, entramos en un terreno más específicamente doctrinal puesto que en la segunda parte se desarrollan los criterios del magisterio de la Iglesia que ilumina el proceder el cristiano en la sociedad contemporánea mientras que en la tercera se ofrece la fundamentación filosófica y teológica de la acción socio-cultural y política de la religión en la sociedad.

En uno y otro caso no se pierde de vista que un laicismo beligerante y una cultura agnóstica arrincona la presencia pública de la Iglesia y reduce la religión al ámbito de lo privado en un conjunto plural de confesiones. La propuesta enunciada por González Montes, glosando los pronunciamientos de las enseñanzas conciliares, papales y episcopales, se fundamenta en una exposición de la misión de los laicos y su participación en la vida de la Iglesia para fundamentar los *derechos de la religión* en los derechos de la persona y de los grupos e incluso en los derechos de la sociedad a mantener la fidelidad a su propia historia religiosa prescindiendo, eso sí, de un *confesionalismo* que, a su juicio, impida la evolución y el cambio. También la acción social y el compromiso político de los ciudadanos en una sociedad democrática encuentran inspiración en la *conciencia religiosa* de las personas.

La última parte está dedicada al ordenamiento civil que ampara la presencia pública de las *Iglesias y comunidades eclesiales* en la sociedad. La trayectoria académica y pastoral del autor se advierte en estas páginas en las que se presta particular atención al movimiento ecuménico contemporáneo, aunque a lo largo de la obra no se eluden referencias a otras formas de religiosidad como el islam y el judaísmo.

La obra se cierra con una serie de recursos que resultan de gran utilidad para el lector y que dan cumplida cuenta del riguroso trabajo académico que hay detrás de estas páginas. Un exhaustivo índice de materias y otro onomástico, que permiten localizar referencias y protagonistas de los argumentos desarrollados a lo largo del libro y un elenco de fuentes y bibliografía en el que se distinguen los ensayos y estudios del autor incorporados a esta obra, las colecciones documentales y una serie de publicaciones organizada temáticamente: a) Obras de san Agustín. b) Filosofía. c) Teología. d) Historia y e) Religión, derecho, política y sociedad.

Una última reflexión nos lleva a considerar que las lecturas y propuestas de González Montes en relación con los temas abarcados podrían ser objeto de confrontación con otras posiciones eclesiales cuya referencia se encuentra en las notas a pie de página, tarea que no carece de interés y que será posible a la luz de la cada vez más abundante bibliografía que se ocupa de las mismas.

Ángel David MARTÍN RUBIO  
Universidad Pontificia de Salamanca  
ORCID 0009-0007-0493-0538